

## Acta No. 2 - 2019

En el municipio de San Bartolomé Nocotenango  
siendo las diez de la mañana del día  
miércoles 19 de febrero del año dos mil  
diecinueve, reunidos en lo que es la sede  
ubicado en el salón municipal del segundo  
nivel de la municipalidad las siguientes  
personas en representación de sus respectivas  
instituciones para celebrar la segunda  
reunión Ordinaria de la Comusan; Edgar  
Fernández en representación de la Oficina frontal de  
la municipalidad, Matía Buito en representación  
de CIPNIS, Juan Elias Cáceres en representación  
de CRN, Arnoldo Pacheco López en representación  
del MINEDUC, Otilia Mabel Nelson López en  
representación de UFGP, Rafael Calat en  
representación de la OMAS, María Cruz Pérez,  
Fabiola Huayman en representación de PNC,  
Cecilio Meza Sánchez primero de la municipalidad  
y presidente de la comusan, para dejar  
constancia de los siguientes puntos: primero  
el señor Cecilio Meza da la cordial bienvenida  
a los participantes y agadie su presencia,  
siguientemente el Delegado Municipal de SESAN  
presenta y dirige la aprobación de los puntos  
de agenda que contiene los siguientes puntos:

- a) Socializar el Denso de Pobreza y Vulnerabilidad como  
forma de identificar familias sin acceso al serv-  
icio de agua y saneamiento b) Actualizar datos  
de la sala situacional municipal de SW,
- c) Actualizar DX en Aldea la palma;
- d) Elaborar un listado para el festejo en



INSAN, el presentar propuesta a las autorizadas del POS de comisan para su validación. Segundo: Raúl Calle, técnico de la OMAS realiza la presentación para la elaboración de los croquis para identificar familias sin acceso a servicios de Agua y Saneamiento ésta actividad se realizará el día 19 de febrero y se requiere del apoyo todas las (comisiones) instituciones de la Comisan, Otilia explica la experiencia obtenida en San Antonio Gotera y es necesario llevar información previa como intado de la población y los croquis por parte del ministerio de salud por medio de los Territorios, don Cecilio Moya, solicita a los participantes su colaboración para el taller para elaborar croquis para el día 19 de febrero, el Director del CAP explicó que el personal de salud ya tiene programación sin embargo coordinará con el personal posible que pueda apoyar. Yucero el monitor de la SESAN realizó en proceso de recordatorio sobre la elaboración de la sola situación que inició desde el mes de octubre del año dos mil dieciocho en el que intervienen varios actores institucionales e informantes clave; al mismo tiempo presenta la matriz que contempla las Variables y pilares de la SAN con sus respectivos indicadores lo que corresponde actualmente es actualizar datos de informantes clave y realizar las reuniones allá en las comunidades mismas que las puede realizar el monitor de SESAN, pero solicita el apoyo de todos para llegar a

las comunidades. Cuarto: el monitor de SESAN explica que a solicitud del CODEDE se necesita actualizar listado de familias en INSAN la aldea la palma es una de las seis comunidades priorizadas, el monitor de SESAN actualizara la información para elevarlo al CODEDE. En seguimiento a las actividades del POA, Rafael Caleb presenta una propuesta para implementar actividades de seguridad alimentaria nutricional, la reacción de los participantes respecto a la propuesta es de proponer otros temas que se puedan considerar en la propuesta otros temas como la paternidad responsable debido que hay necesidad sensibilizar en la prevención de la existencia de mas niños con desnutricion, Rafael Caleb explica que la propuesta del Dr. Yancoba complementara las acciones del plan y actividades del POA. El CTA explica que el CNB incluye competencias que incluye temas que se pueden incluir contenidos de seguridad alimentaria, Liliana García propone que también se puede trabajar los temas de SAN con grupos de jóvenes que se están organizando actualmente, los participantes acuerdan que es muy importante la planificación de actividades para evitar duplicidad Quinto: en seguimiento a la agenda se aborda el tema de la disponibilidad de alimentos en las



Comunidades durante la época que las familias se quedan sin alimentos por la baja producción de los mismos, ante ello es importante que las Instituciones o dependencias de la municipalidad tengan el día un listado de familias en pobreza extrema no hasta que alguna Institución las solicite, monitor de SESISAN informó a los presentes que Save the Children ingresará con algunos programas de transferencias y SAN es por ello la importancia de tener los DEX de Comunidades y familias, la enfermera del CAP, sugiere que se identifique a las familias que realmente necesitan apoyo y no caer en la situación actual de algunos programas de Gobierno que orientan el apoyo a las familias que a simple vista se nota que no tienen necesidad el CTA considera que los listados se elaboren desde la COMUSAN para evitar la politización de los programas. También se analizó los casos de desnutrición que se encuentran en el CRN ya que el padre de familia no es responsable porque tiene problemas de alcoholismo. Señaló se aborda el tema del POA, explica Liliana García que en coordinación con Osmar están elaborando las principales ideas y validarlas en una próxima reunión y reacondicionar el plan, al mismo tiempo aplica que las actividades de COMUSAN y Comisión de Salud son muy importantes por lo tanto se debe o propone realizar la reunión de forma coordinada para conocer las actividades de cada instancia, además es muy

importante pensar en el PDA 2020 para que sean consideradas las actividades en el PDA municipal y por ende se les asigne presupuesto, los participantes aprobaron las propuestas de temas socializadas durante la reunión para que sean incluidas en el PDA. Septimo: Se acuerda que las reuniones de comusan se realizarán en el segundo miércoles de cada mes a partir de las nueve de la mañana con treinta minutos y se dará inicio con las entidades que estén presente en la hora indicada, también los participantes acuerdan cumplir con el horario indicado. Octavo en este punto se hace constar que los representantes de CAP Dr. Fredy Santiago Yanecba representante de PAOSAN Yolanda Felicia Alvaro representante de RENAP Maruja Alejandra Recol y representante de NEXOS locales Fabiana García, también participaron en esta reunión de Comusan. noveno no habiendo más que hacer constar se da por finalizada la presente a tres horas después de su inicio y los que participamos en ella damos fe... fumando en ella.

The image shows four handwritten signatures in black ink, each accompanied by a small printed name below it:

- A signature that appears to be "M. A. M. S. C." followed by "PNC".
- A signature that appears to be "F. S. Y." followed by "PAOSAN".
- A signature that appears to be "R. A. R." followed by "RENAP".
- A signature that appears to be "F. G." followed by "NEXOS LOCALES".



Quintana  
WPPCA

Ramón Pérez  
Pérez

Gabriel  
García CAR.

Juan Pérez

Ramón Pérez

Mario Pérez  
OMONIA

Mario Pérez  
RENAP

Chavez

Óscar Pérez

Ninos Locales

José Pérez  
OFM

### Acta No. 3 - 2019

Situados en el CRN de San Bartolomé Ixtlan, el día 15 de febrero del 2019, siendo las diez horas con treinta minutos. Contando con la presencia de Dr. Fredy Yancoba; EP. Valentín Pérez; EP. Elias H. de Prosan; Feliciano Motés Tax; Juan Súzaga; Carlos J. Marroquín L. Segundo; Isaías Cruz PNC; Pablo Leyman PNC; Mayra S. Fco. G. de Renap; Quirí Argüeta M. SESAN.

PRIMERO: Reunidos para dar charla sobre paternidad responsable a los señores : Mariano Calel, Teresa Ordóñez L. -

José Elías Ordóñez y Rosa Hernández Saet, ellos son padres de familia de: Sofía Ordóñez Hernández y de: Odalina Calel Ordóñez - recluidas en este CRN para su recuperación de DA. El objetivo de la charla es para SENSIBILIZAR sobre dicha condición de salud que afecta directamente a los niños.

SEGUNDO: El Dr. Yancoba inicia explicando el motivo de esta reunión: es que como representantes de la COMUSAN y en consecuencia de nuestro acuerdo en reunión del 13 de febrero del 2019, nos corresponde hacer ver la responsabilidad de cada uno: papá y mamá con estos niños. Nos corresponde ver como las instituciones del Estado velar que los niños estén sanos.

La causa es esta: No hay paternidad responsable y por ello baja de peso, baja talla, o casos con signos pésimos.

El Estado está gastando para darles lo mejor. Es como